
Привычка быть 
ответственным

К то-то ищет себя годами, а  кто-то десятиле-
тиями связан с одной производственной сферой 
и полностью доволен своей судьбой. Валерий 
Бехтер, слесарь по обслуживанию и ремонту 
оборудования участка погрузки ОФ «Листвяж-
ная» (ООО «Шахта «Листвяжная»).

— Брат и отец были шахтÀрами. После шко-
лы я выучился на водителя, даже на автобусе 
поработал. После армии получил корочки ма-
шиниста при депо, там и остался. В 1983 году 
по семейным обстоятельствам переехал в Бе-
лово. Там на обогатительной фабрике получил 
профессию слесаря по обслуживанию и ре-
монту оборудования. Так меня судьба привела 
в угольную отрасль.

Работа мне всегда нравилась. С коллекти-
вом отношения были хорошие, поддерживаю-
щие. И, видимо, за то, что я могу находить кон-
такт с людьми, меня поставили бригадиром. Да 
и профессиональные навыки я к тому времени 
отточил, был на хорошем счету у руководства.

Мне кажется, что бригадир обязан чув-
ствовать ответственность за членов бригады. 
Именно от этого зависят и безопасность рабо-
ты, и результаты труда. Если ты не осознаÀшь 
ответственности, не вкладываешься как поло-
жено, то и для твоего коллектива это будет оче-
видно: результатов высоких тогда не добиться.

В марте 2007 года нас всей бригадой пе-
ревели на обогатительную фабрику «Листвяж-
ная». Работа в принципе не поменялась. И моя 
ответственность перед коллективом осталась 
прежняя.

Я считаю, что бригадиры на предприятии 
играют большую роль в производственном про-
цессе. Чаще всего бригадир — это ответствен-
ный работник, который не просто выполняет 
свои обязанности, но и поддерживает тесную 
связь со своим коллективом, следит за безо-
пасностью выполнения работ.

К членам своей бригады я отношусь, скорее, 
как старший товарищ. Иногда могу дать про-
фессиональный совет,  что-то подсказать, а ино-
гда достаточно поддержать добрым словом.

В нашем коллективе отношения строятся 
на уважении и доверии. Это работает намного 
лучше, чем кнут и пряник. Если есть доверие, 
будет и результат, поэтому и секретов в рабо-
те нет. Мы работаем дисциплинированно, без 
травматизма.

Я очень люблю свою работу и считаю, что 
нахожусь на своÀм месте, поэтому и варианты 
карьерного роста никакие не рассматриваю.

В свободное время люблю путешествовать 
на машине с семьÀй и друзьями. Вместе мы по-
сетили уже немало уголков нашей необъятной 
Родины. И главное мое желание: чтобы у семьи 
и близких всÀ было благополучно.

Семья меня всегда поддерживает в любом 
решении. И когда узнали, что стал бригади-
ром, — порадовались. Считают, что это заслу-
женно.

Полосу подготовила Анна Шинкарчук

Оставаться 
человеком

В Кузбассе шахтÀрские династии не ред-
кость. Но такие, где четыре поколения бри-
гадиров, — случай уникальный. Константин 
Ивой лов, горнорабочий очистного забоя 
участка по добыче угля № 1 ООО «Шахта 
«Листвяжная», представитель такой семьи.

— У меня вся семья связана с угольной 
промышленностью. Прабабушка работала 
бригадиром в проходке, когда женский под-
земный труд был ещÀ в порядке вещей. Дед 
пошÀл по еÀ стопам. Отец тоже был брига-
диром, но слесарей в лаве. Ну а я руковожу 
бригадой в очистном забое.

Свой путь я начал с курсов горнорабочих 
очистного забоя в КиселÀвском горном тех-
никуме. Потом была работа на нескольких 
предприятиях региона. А в 2011 году пришÀл 
на шахту «Листвяжная».

Работа мне всегда нравилась, выполнял 
я еÀ ответственно, да и с коллегами нахожу 
общий язык. В июле 2020 года наш бригадир 
пошÀл на повышение — стал помощником 
начальника участка, а мне предложили за-
нять его место. Эмоции были очень сильны-
ми, так как я не ожидал этого. И, естествен-
но, сразу согласился.

К членам бригады я отношусь уважи-
тельно. Мы все коллеги, у каждого своя 
эффективность труда, скорость работы, 
достоинства и недостатки. И только понимая 
эти индивидуальные особенности и выстраи-
вая работу, опираясь на это, можно достичь 
высоких результатов. Уверен, что самое 
важное — оставаться человеком. Для всех.

Конечно, своим ребятам я передаю 
опыт, стараюсь по возможности обучать, 
если вижу, что им в  чÀм-то ещÀ нужно под-
тянуться. Ну и сам в будущем хочу пойти 
учиться дальше, чтобы иметь возможность 
продвигаться по карьерной лестнице.

Работа бригадира непростая. Бывают си-
туации, когда все уходят домой, а тебе при-
ходится оставаться, чтобы доделать  что-то 
или исправить. Времени на это может уйти 
много, а наутро опять на работу. К счастью, 
такое случается не часто.

За свою бригаду я готов идти до конца. 
Мы все очень ждÀм, когда шахта запустится. 
Для нас важно, чтобы родное предприятие 
продолжало жить.

Семья относится к моей работе с пони-
манием. Жена всегда и во всÀм поддержива-
ет, и на наших отношениях рабочая нагруз-
ка не отражается. Мечты у меня обычные: 
чтобы дети выросли здоровыми и достигли 
больше, чем я. А ещÀ хочу  когда- нибудь 
стать полным кавалером почÀтного знака 
«ШахтÀрская слава».

Д ело-то общее
Проработать больше 40 лет на одном 

предприятии, пройти серьезный трудовой путь 
и стать бригадиром. Для  кого-то это нечто из 
области фантастики, а Сергей Сутормин, 
аккумуляторщик ремонтно- механических 
мастерских автотранспортного управления 
АО «Черниговец», знает, что это возможно.

— Я отучился в Бийском техникуме по 
специальности «техник». После этого сразу 
устроился на предприятие. В семье у меня 
угольщиков не было, зато было большое же-
лание узнать, как строятся производствен-
ные процессы изнутри. Узнал. И ни разу не 
пожалел!

Начинал на разрезе я как водитель БелАЗа.  
Сперва были небольшие машины — грузо-
подъÀмностью 27–30 тонн, затем и покрупнее. 
Водители карьерных самосвалов на тот мо-
мент получали даже больше, чем начальники: 
место было хорошее и работа интересная.

Набрался большого опыта по управлению 
транспортом и ремонту машин, а затем пе-
решÀл в слесари по ремонту автомобилей. 
В этой должности работаю уже 11 лет, чув-
ствую себя на своÀм месте.

Бригадиром я стал пять лет назад. Со-
бытие радостное, но в то же время в работе 
ничего принципиально не поменялось. Кол-
леги остались те же, как и задачи. Я быстро 
освоился и приступил к выполнению своих 
обязанностей.

У нас мужской коллектив. Относимся 
друг к другу с пониманием, а как иначе, ведь 
 дело-то общее. На мой взгляд, для бригадира 
важно сплотить коллектив перед решением 
производственных задач и правильно орга-
низовать работу в бригаде. Нужно быть чест-
ными друг с другом, справедливыми, ответ-
ственно делать своÀ дело, и тогда результат 
не заставит себя ждать.

В коллективе наладить общение непросто, 
особенно с молодÀжью. Раньше у нас не было 
телефонов и интернета, поэтому и говорить 
друг с другом было  как-то проще. С появ-
лением техники интерес к живому общению 
немного упал. Сейчас мы стараемся не отста-
вать от молодÀжи, осваиваем новые техно-
логии. И они, в свою очередь, к нам прислу-
шиваются, уважают опыт и знания старших.

Бригадиры являются важным звеном в лю-
бом производственном процессе. Они сплачи-
вают рабочих для совместного эффективного 
выполнения задач, отвечают за взаимодей-
ствие, общий интерес к работе и собственно 
за еÀ результат.

Семья меня во всÀм и всегда поддержива-
ет. Когда стало известно о назначении, жена 
сказала: «Давно пора!». В свободное время мы 
ездим на дачу, занимаемся огородом. В гости 
внуки приезжают, а с ними скучать некогда!

Все настроены 
на одну волну

Работу в шахте не сравнишь ни с какой 
другой. В подземных горных выработках на 
первое место зачастую выходит поддержка 
и взаимопонимание в коллективе бригады. 
Игорь Миллер, горнорабочий очистного 
забоя шахты «Южная» (филиал АО «Чер-
ниговец»), который точно знает, что такое 
ответственность за свой коллектив.

— В моей семье не было шахтÀров. Я за-
кончил коммунально- строительный техникум 
по специальности «Техник, строительство 
и эксплуатация жилых и общественных 
зданий». А в 2011 году решил узнать изну-
три, что же такое шахта. Так и остался на 
«Южной».

В 2020 году наш прежний бригадир ушÀл 
на пенсию, и коллектив выдвинул мою кан-
дидатуру на вакантную должность. Несмо-
тря на то, что это большая ответственность, 
я согласился. Не мог подвести коллектив. 
Уже тогда я понимал, что от меня будет за-
висеть многое, в том числе безопасность 
нашего труда, бесперебойность производ-
ственного процесса и результат работы. 
Значит, и заработок каждого из нас.

Для молодых шахтÀров я, конечно, на-
ставник. С удовольствием передаю им свои 
знания, делюсь жизненным опытом. Уверен, 
что это реально помогает в работе: когда 
не свои шишки набиваешь, а учитываешь 
ошибки коллег. Ну а с опытными мы на рав-
ных. Можем  что-то обсудить, сообща найти 
решение возникшей проблемы.

Основа хорошего климата в нашем муж-
ском, по-шахтÀрски суровом коллективе — 
взаимопонимание, сплочÀнность и взаимо-
выручка. Иногда и кнут психологический 
в ход приходится пускать. Но чаще всÀ же 
пряник. За столько лет в коллективе выра-
ботались свои особенности взаимодействия. 
Каждый уже проверен, знаешь, что от кого 
можно ждать.

Считаю, что для бригадира самое важное 
качество — ответственность. Именно на его 
плечи в конечном итоге ложатся пережива-
ния и за каждого работника, и за резуль-
тат работы, ведь в бригаде много людей 
и у каждого бывают сложности. А высоких 
результатов можно добиться только тогда, 
когда все настроены на одну волну.

Семья меня поддерживает во всÀм, это 
мой надÀжный тыл. Вместе мы любим пу-
тешествовать на автомобиле и кататься на 
горных лыжах. А в мечтах у меня — большой 
дом, в котором будут жить мои дети, внуки, 
а также приходить в гости друзья.
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